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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Conductora, a salvo” 

 
“Estupro del alcalde de San Felipe divide al PAN” 

 
“Descartan usar fuerza pública en Ixmiquilpan” 

 
“ACTORES POLITICOS BUSCAN BENEFICIARSE DE MANIFESTACIONES” 

 
“Continúan 4 bloqueos; hay diálogo” 

 
“Confirman desvío en la SEPH por 41 mdp; responsables identificados” 

 
“BAÑOS: MEDIDAS INSUFICIENTES” 

 
“Buena medida pero…depende de ley: IEEH” 

 
“Crece percepción de inseguridad en las ciudades: Inegi” 

 
“Impugna Mancera aumento a gasolina” 

 “CDMX pide amparo contra gasolinazo” 

 
“Por hartazgo, las protestas contra el gasolinazo: CCE” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Costos de partidos políticos depende de leyes y reforma: Ajustarán gobiernos, órganos electorales 

y partidos políticos sus finanzas como medida de austeridad, ante la inflación económica producto de la liberación 
de precios de combustibles; de acuerdo con el consejero del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Salvador Franco 

Assad, atenderán las posibles reformas para disminuir prerrogativas hacia partidos. El gobernador Omar Fayad 
presentó diferentes acciones inmediatas para apoyar la economía de familias hidalguenses, entre ellas quitar vales 

de gasolina y viáticos para giras internacionales, respetar la actual tarifa en transporte, así como enviar una 

iniciativa al Congreso para disminuir el financiamiento a partidos políticos durante años en que no celebren 
comicios, entre otras. Sobre el tema, el consejero explicó que el financiamiento público para agrupaciones depende 

de lo que establece la normativa federal, a partir de la fórmula planteada en la Ley General de Partidos Políticos. 
Cabe mencionar que la legislación señala que los órganos electorales determinarán un monto global al año 

conforme al resultado de la multiplicación del número total de ciudadanos inscritos en el padrón electoral por 

determinado porcentaje de la Unidad de Medida y Actualización (UMA), para escala federal 75 por ciento, en el caso 
de Hidalgo, 25 por ciento. El resultado de esa operación constituye el financiamiento público anual a partidos 

políticos por actividades ordinarias permanentes. “Creo que esto es más profundo y complicado de lo que parece, 
en principio de cuentas nosotros como IEEH tenemos que atender lo que nos ordenan las leyes, nosotros tenemos 

que hacer ese cálculo, quizá una reforma posterior en donde se considere que deben disminuir prerrogativas, tanto 
a partidos como presupuesto para organismos electorales, estamos a lo que la ciudadanía diga, a través de cauces 

adecuados, si hay una reforma la atenderemos”. Agregó que ante la situación económica que padece México es 

necesario que todos los entes gubernamentales, cúpulas y organismos autónomos realicen ajustes en recursos 
anuales, para “hacer más con menos”. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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El Independiente-Retendrá IEE recursos a partidos por remanentes: A partir de este mes el Instituto 

Estatal Electoral (IEE) retendrá a seis partidos políticos parte de sus prerrogativas para cubrir los remanentes de 

recursos públicos no ejercidos durante el proceso electoral ordinario anterior. “A partir de la definición de lo que 
corresponde al financiamiento anual tendremos que proceder en consecuencia para hacer las retenciones 

necesarias para obtener la devolución que hasta la fecha no lo han hecho”, refirió el consejero electoral Salvador 
Franco Assad. A decir del funcionario electoral, darán aviso a la unidad de fiscalización del Instituto Nacional 

Electoral, quien tomará las medidas necesarias y el IEE deberá de manera administrativa hacer la retención 

correspondiente que asciende a 16 millones de pesos. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) es el único que 
entregó al IEE los recursos no utilizados durante campaña, monto por 14 millones 96 mil 863 pesos. 

En cambio, Nueva Alianza debió devolver 5 millones 355 mil 844 pesos, Morena 4 millones 297 mil 902, el Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) 2 millones 324 mil 221 pesos y de la Revolución Democrática (PRD) un millón 

590 mil 395. Para los partidos Acción Nacional (PAN) y Encuentro Social (PES) el plazo de entrega de remanentes 

concluyó el 14 de noviembre y hasta el momento las dirigencias estatales han referido que el dinero será solicitado 
al comité nacional. Mientras tanto, el PAN debe entregar 488 mil 148 pesos y el PES 2 millones 296 mil 59 pesos. 

(José Manuel Martínez, página 06) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Piden aclarar estupro de alcalde: AN: caso cerrado: Mientras la secretaria de Promoción Política de 

la Mujer de Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, Martha Sánchez Hernández, indicó que el delito de estupro por el 
que hubo una orden de aprehensión contra el alcalde de San Felipe Orizatlán, Raúl Valdivia Castillo, es “caso 

cerrado”, la exdiputada panista y feminista Irma Beatriz Chávez Ríos sostuvo que el partido debe aclararlo para 

evitar suspicacias. Criterio publicó en su edición de ayer que el presidente municipal sostuvo relaciones sexuales 
con una menor –entonces de 17 años–, a quien contacto por Facebook y prometió una casa cuando ganara la 

alcaldía, según consta en el perfil psicológico de la joven, asentado en la averiguación previa 
V/CAVI/HUE/102/2016. Sánchez Hernández indicó que como funcionaria albiazul pugna por la defensa de todas las 

mujeres y está en contra de cualquier agravio a ellas; sin embargo, que la víctima le otorgara el perdón legal al edil 

panista es “suficiente” para que el caso se deje en el pasado. Sobre si Valdivia Castillo es inocente, aseveró que tal 
vez la víctima no pudo comprobar el acto acusado. En tanto, Chávez Ríos precisó que si bien el alcalde no es 

militante del PAN y su postulación fue como un ciudadano, el PAN debe investigar los hechos, pues los panistas se 
han pronunciado a favor de los derechos humanos. “Estoy en contra de que cualquier persona, desde su posición 

política o económica, violente los derechos humanos de una mujer. Esto se debe juzgar sea quien sea, panista o 
no”, expresó en entrevista la exdiputada, también miembro del Observatorio de Participación Política de las 

Mujeres. Indicó que no conoce el caso a fondo, por lo que sería irresponsable emitir una opinión; no obstante, 

recordó que siguió la acusación del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a Valdivia Castillo por presuntamente 
ejercer violencia política de género en la elección de 2016, situación que calificó de “estrategia política”. Insistió que 

su partido debe investigar la razón del perdón al delito de estupro, ya que pueden existir “aristas”. De acuerdo con 
el Código Penal de Hidalgo, el perdón del ofendido extingue la acción penal respecto a los delitos que solamente 

pueden perseguirse por querella; también extingue la potestad de ejecutar penas y medidas de seguridad. 

(Marisol Flores, página 04) 

Crónica-GOBERNADOR SENSIBLE: Frente al anuncio efectuado por el gobernador Omar Fayad, respecto a 

realizar acciones con el objetivo de proteger la economía de las familias hidalguenses, el presidente estatal del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez, destacó que son medidas que benefician y dan 

certidumbre a los habitantes de la entidad. Además, calificó de "sensible, valiente y responsable" al mandatario 

estatal al tomar estas tareas. "Esto es reflejo de un gobernador que tiene muy clara su responsabilidad, el 
compromiso que hizo con los hidalguenses de estar atento y cercano a las situaciones que pudieran afectar a las 

familias hidalguenses. Lo hemos visto desde el inicio de su administración, siempre en contacto con los ciudadanos, 
para interactuar en la solución de los problemas". Agregó que ante la situación que se presenta al inicio de este 

2017, no deja de brindar acciones responsables con el compromiso y sensibilidad de sumarse a proteger la 

economía de los hidalguenses y la posibilidad de ver hacia adelante pese a las condiciones económicas. Subrayó 
que el priismo se suma a lo anunciado por el gobernador para que a través de la estructura del partido la gente 

conozca dichas disposiciones y no se deje sorprender ante posibles abusos que pretendan cometerse. Solicitó 
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corresponsabilidad de las otras fuerzas políticas para trabajar en unidad por el bien de la entidad, ya que el 

gobernador ha puesto sobre la mesa la iniciativa para reducir el financiamiento a partidos políticos en épocas no 

electorales, de tal manera que sean responsables al realizar diversas operaciones y destacó que es obligatorio 
"apretarse el cinturón" para revertir la situación que impera actualmente, como medida de solidaridad. 

(Redacción, página 02) 
Milenio-Respalda PRI estatal plan de ahorro anunciado por Fayad: (Redacción, página 11) 

El Independiente-Sensible, valiente y responsable el gobernador Fayad: Alberto Meléndez: 

(Redacción, página 04) 
Capital Hidalgo-Llama el PRI a respaldar propuesta del gobernador: (Redacción, página 07) 

Síntesis-Aplaude el PRI medidas contra el gasolinazo: (Redacción, primera plana) 

Crónica-Espera la anuncia: Aguardan "luz verde" del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) para iniciar el proceso de renovación de 55 Comités Municipales, 129 seccionales de Pachuca, así 

como integrantes de Consejos Políticos, informó el presidente estatal, Alberto Meléndez. "Seguramente en próximos 
días tendríamos autorización del CEN para que nos pudiera dar luz verde para aprobar y publicar la convocatoria, 

para caminar en ese sentido". Este proceso de renovación de Comités Municipales fue pospuesto por la dirigencia 
estatal, debido a que celebraron contiendas electorales el año pasado, tanto ordinarias como extraordinarias, en 

este último caso realizadas en Omitlán de Juárez. El presidente y la secretaria general del CDE "tricolor" sostienen 

reuniones con la estructura y delegados para afinar esta etapa de cambios. Para que comience el proceso de 
renovación en municipios es necesaria la autorización del Comité Ejecutivo Nacional, enseguida la Comisión Política 

Permanente dará el visto bueno para su publicación. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Denuncia contra Asael fue por estrategia; revira el exmunícipe: Denuncia en su contra es una 

estrategia política por parte de su sucesor en el municipio de Tezontepec de Aldama, afirmó el presidente estatal 

del Partido Acción Nacional (PAN), Asael Hernández Cerón. Señaló que la denuncia por peculado que interpuso el 
actual alcalde de Tezontepec, Pedro Porras Pérez, podría ser una estrategia política, pues se dio unos días antes del 

proceso interno del PAN donde resultó reelecto como presidente del instituto. La suposición de esta estrategia se 
debió a que previo a interponer la demanda, el alcalde de Tezontepec de Aldama sostuvo una reunión con Prisco 

Manuel Gutiérrez, quien estaba en la planilla de Alfredo Ortega Appendini, contrincante de Asael Hernández en la 
contienda interna. Asimismo comentó que se violaron las cajas de archivos entregados por su administración, al 

gobierno de Pedro Porras. "Se los pude probar el día del cierre de la entrega, que habían violado los sellos de las 

cajas, cosa que no les correspondía a ellos y si están tratando de hacer alguna marranada como las que quisieron 
hacer en la entrega me voy a defender". Agregó que es un tema irrisorio que sea acusado por la cantidad que 

señala Pedro Porras, "si manejé tantos millones de recursos no tenía porque robarme 150 mil pesos". Al respecto 
añadió que durante su administración cuidó que las cosas se hicieran en orden y que los recursos se aplicaran para 

lo que estaban destinados, pero si por alguna razón había algo que no se hubiera hecho bien, asumiría la 

responsabilidad de sus acciones. Finalmente, exigió a Pedro Porras que presente las pruebas que tenga en su 
contra, por este presunto delito de peculado, que él señala y de tenerlas asumirá las consecuencias (Jocelyn 

Andrade, página 10) 

Síntesis-Se reducirá con gasolinazo el uso de autos: PVEM: Luego de asegurar que su partido, el Verde 

Ecologista de México, aún revisa el impacto en el alza de los combustibles, el representante del PVEM ante el 

Instituto Estatal Electoral, Honorato Rodríguez Murillo, aseguró que desde el punto de vista ambientalista es que la 
medida obligará a usar menos el automóvil, lo que conlleva a que haya menos contaminación. Añadió que en los 

últimos años, el uso del automóvil se ha triplicado al igual que el consumo de gasolina, lo que ha generado al 
mismo tiempo problemas graves de contaminación en lugares como la megalópolis, donde afirmó que la 

contingencia obliga a tomar medidas más severas para evitar el uso del automóvil. "En pocos años hemos pasado a 

una velocidad como de rayo en el consumo, de 250 a 350 y hasta de 800 mil barriles de petróleo diarios, y eso es 
alto en lo que estamos triplicando nuestras necesidades de gasolina y de todo tipo de combustibles en nuestro país, 

y eso genera problemas graves de contaminación". Al mismo tiempo, refirió que en su partido reconocen que estas 
medidas de incremento a inicio del año al precio de los combustibles y en febrero nuevos ajustes, va a impactar en 

el precio de los productos de la canasta básica, que es lo que más se debe de cuidar por parte de los diferentes 
niveles de gobierno. De igual manera Rodríguez Murillo, manifestó que en lo que se ha podido apreciar, es que la 
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medida no tiene tintes políticos, sino que aparentemente se trata de algo que era necesario para poder sacar 

adelante al país, toda vez que se aplica previo a una elección en el Estado de México, lo cual dijo demuestra que la 

medida tuvo que ser muy necesaria. "El haber tomado esta decisión en estos momentos demuestra que la media 
debió ser muy necesaria y que nada tiene que ver el costo político que pueda haber, porque sin duda lo puede 

haber en este incremento, pero debemos tomar en cuenta que la estabilidad económica del país es más importante 
que otra cosa". (Jaime Arenalde, página 04) 

Síntesis-Iniciarán en Nueva Alianza renovación de sus comités: Como parte de las acciones de 

fortalecimiento de sus filas para poder enfrentar la elección del próximo año, el Partido Nueva Alianza iniciará sus 
asambleas municipales que tienen como finalidad renovar los comités locales. , Así lo dio a conocer el dirigente 

estatal de dicho instituto político Eliseo Molina Hernández, quien aseguró que una de las metas de su partido para 
la elección del 2018 en que serán electos el nuevo presidente de la República, senadores y diputados locales, es de 

lograr mejores posiciones políticas en el país y el estado. "En la semana qué inicia vamos a iniciar nuestras 

asambleas municipales para poder renovar nuestros comités y desde ahí comenzar a prepararnos para el proceso 
que se avecina y creo que estamos cumpliendo con los tiempos y espero que a finales de este mes como lo 

tenemos planeado hayamos logrado renovar nuestras estructuras en los 84 municipios": Molina Hernández, reiteró 
que en su partido busca lograr más y mejores posiciones, aunque dijo "es un tema muy complejo y pues la única 

vía escumplir con las expectativas de los habitantes de todo el estado". (Jaime Arenalde, página 04) 

C O N G R E S O 
El Sol de Hidalgo-No AUMENTAR pasaje AYUDA a ECONOMÍA familiar: Todos los legisladores coinciden en 
la importancia de que el gobernador Omar Fayad anunciara la serie de medidas, en distintas esferas y con 

diferentes estrategias, que apoyarán a la economía familiar bajo las condiciones económicas que se viven. Así lo 
consideró la diputada local y presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso Local de Hidalgo, María Luisa Pérez 

Perusquía, en entrevista con medios luego de asistir al evento en que se celebró el 148 aniversario de la erección 
del Esta-do de Hidalgo. "Las medias anunciadas son importantes, particularmente el asunto al no incremento del 

transporte, pues de esa manera se controla una escala de precios en la canasta básica, que es donde 

particularmente se afecta la economía familiar", subrayó. En cuanto a otra de las acciones anunciadas por el 
mandatario esta-tal de Hidalgo, en relación con la reducción del financiamiento público a los partidos políticos 

cuando no existan procesos electorales, Pérez Perusquía expresó: "Creo que es momento de que las instituciones 
de toda naturaleza ha-gamos un esfuerzo por contribuir, de alguna manera, no solo. al mejor ejercicio del gasto, 

sino también a ceñirnos a un programa de austeridad, y en ese sentido los partidos políticos no serían la excepción. 

Celebro esa medida". (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Cinco regiones tiene Hidalgo para el precio de combustibles: En Hidalgo, de diciembre de 2016 a 

enero de 2017, llenar el tanque de un vehículo con capacidad de 40 litros incrementó 18.6 por ciento si el usuario 
adquiere gasolina magna y 26.2 por ciento si prefiere Premium. Los nuevos precios que entraron en vigor el 1 de 

enero de este año fueron dados a conocer por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).  
Dentro del territorio hidalguense, cargar gasolina magna es más barato en la región Madero (15.37 pesos por litro) 

y más cara en la región Centro (16.40 pesos por litro). La gasolina premium es más barata en la región Madero 

(16.44 pesos por litro) y más caro en la región Bajío (18.36 pesos por litro). Hidalgo está dividido en cinco regiones 
para la determinación de los precios de combustibles, que mantendrán sus precios hasta febrero próximo. Para 

llenar un tanque de 40 litros de gasolina tipo Premium, un consumidor requería de 592.40 pesos hasta diciembre 
del año que concluyó, pero a partir de enero de enero de 2017 necesita 110 pesos más; es decir, llenar el tanque 

de su automóvil tiene un costo de 702.40 pesos -18.56 por ciento más- en los municipios que conforman la región 

Pachuca. En la región centro del estado, el automovilista debe pagar 656 pesos por 40 litros de gasolina verde y 
748 pesos por 40 litros de roja, una diferencia de 96.80 pesos (17.31 por ciento) y de 155.60 pesos (26.26  

por ciento), respectivamente. En la región Centro, la gasolina se cotiza en 16.40 pesos por litro de magna y 18.17 
pesos la premium, y los municipios que la integran son: Agua Blanca, Alfajayucan, Atlapexco, Eloxochitlán, 

Huejutla, Jacala, Lolotla, Metztitlán, Molango, San Felipe Orizatlán, Nopala, Tasquillo, Tecozautla, Tenango y 

Zimapán. Para el automovilista que adquiera el combustible en la región Bajío, donde se cotiza en 16.59 pesos la 
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magna y 18.36 la premium, deberá pagar 663.60 pesos por 40 litros de combustible del primer tipo y 734.40 pesos 

del segundo; es decir, una diferencia de 104 pesos (18.59 por ciento) y 142 pesos (23.97 por ciento). Acatlán y 

Huehuetla conforman esta región. (Yuvenil Torres, página 07) 

Criterio-Acusa CNDH violencia contra indígena: Por la muerte de la hija recién nacida de una indígena 

náhuatl, a quien sin su consentimiento le colocaron un dispositivo de control natal, la Comisión Nacional de 

Derechos Humanos (CNDH) emitió una recomendación a los gobiernos de Hidalgo y Puebla. La mujer, de 21 años 
de edad, con 31 semanas de embarazo, llegó al Hospital Integral de Puebla, donde le dijeron que la trasladarían al 

Hospital General de Huachinango, porque no se contaba con ginecólogo, anestesiólogo ni pediatra. Sin embargo, 
según la recomendación de la CNDH, el traslado no se realizó, por lo que la joven llegó por su cuenta al día 

siguiente al Hospital General de Pachuca. “(Ahí) fue internada y dio a luz una niña que presentó complicaciones que 
le produjeron inestabilidad cardiorrespiratoria y la muerte; además, se determinó que a la paciente se le colocó el 

DIU sin su consentimiento informado”, indicó la comisión. Esto último, dijo la CNDH, constituye un acto de violencia 

obstétrica y una afectación a su derecho a la libertad y autonomía reproductiva. “La CNDH recomendó al 
gobernador del estado de Puebla, Rafael Moreno Valle Rosas, provea al Hospital Integral de Pahuatlán de Valle de 

especialistas en ginecología, obstetricia y pediatría, para atender de manera eficaz y con oportunidad las urgencias 
obstétricas”, señala la recomendación. “Al gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, le recomendó reparar el 

daño a las víctimas, que incluya compensación y rehabilitación; se otorgue atención médica de seguimiento a la 

mujer y su esposo en el Hospital General de Tulancingo o algún otro centro de atención médica”. (César 
Martínez, Agencia Reforma, página 08) 

Milenio-Emite recomendación la CNDH para Hidalgo: (Redacción, página 08) 

Crónica-Politizado caso Ixmiquilpan: Descartado el uso de la fuerza pública en Ixmiquilpan, pese a que 

persisten bloqueos carreteros en la región y generan pérdidas económicas; el gobernador Omar Fayad insistió en 

que estas protestas van más allá del "gasolinazo" y tienen un fondo político. A partir de que el gobierno federal 
reveló la liberación del precio en combustibles, en diferentes partes de México organizaron manifestaciones contra 

estas políticas económicas. Incluso, desde el pasado 4 de enero, principalmente en Ixmiquilpan y otras zonas del 
Valle del Mezquital prevalecen bloqueos carreteros. Pese a las pérdidas económicas y la tensión social que padecen 

habitantes de la región, el mandatario estatal enfatizó que no generarán un problema mayor con el ingreso de 
fuerzas policiales. "Siento que no es momento para hacer uso de la fuerza pública en Ixmiquilpan, para no generar 

un problema distinto, porque hay quien ha querido politizar este asunto, ustedes saben que el caso de Ixmiquilpan 

va más allá del 'gasolinazo'". Reiteró que el Poder Ejecutivo siempre apoyará a la ciudadanía y respetará las 
manifestaciones pacíficas; sin embargo, consideró que en este caso particular "las protestas son más de carácter 

político". Agregó que ya detectaron a actores y partidos políticos involucrados, además consideró que "ya se les 
salió de las manos". "Hago un llamado a los partidos políticos para que haciendo uso de su libre derecho de 

manifestación no incluyan actos de molestia hacia la ciudadanía y no permitan actos vandálicos". Asimismo, estimó 

que los bloqueos en vías de comunicación durante casi 12 días generaron más pérdidas económicas que el impacto 
del llamado "gasolinazo", por ello urgió al diálogo entre habitantes para liberar carreteras. "Me parece que esto 

entra en otro campo, preferimos seguir con el diálogo y seguramente la gente de Ixmiquilpan nos ayudará a lidiar 
con eso".  (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Criterio-Medidas son responsables: (Redacción, página 05) 

Milenio-Descartan uso de fuerza policiaca en Ixmiquilpan: (Alejandro Reyes, página 07) 

El Independiente-Celebran 148 años del estado de Hidalgo: Con honores a la bandera, poesía, el deleite de 

la orquesta sinfónica estatal, el himno al estado en hñahñu y español, así como bailables con sones huastecos; 
funcionarios federales, estatales y municipales celebraron el 148 aniversario de la creación de Hidalgo. Simón 

Vargas Aguilar, secretario de Gobierno, encabezó la ceremonia donde recordó que en 1869 el Congreso de la Unión 

promulgó el decreto que integra a la federación el territorio que comprende la entidad hidalguense y junto con 
otros funcionarios depositó una ofrenda floral al pie del monumento a Benito Juárez, en plaza Juárez de Pachuca 

(Redacción, página 02) 
Milenio-Celebran autoridades estatales el 148 aniversario de la creación de Hidalgo: (Redacción, 

página 12) 
El Sol de Hidalgo-Se conmemoró la erección del estado de Hidalgo: (Sonia Nochebuena, página 02A) 
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Síntesis-Celebran 148 aniversario de la entidad: (Edgar Chávez, página 03) 

Capital Hidalgo-Confirman desvío en la SEPH por 41 mdp; responsables identificados: La Secretaría de 

Educación Pública en Hidalgo (SEPH) identificó el desvío de recursos por un monto de 41 millones de pesos en uno 

de los rubros, así lo informó Sayonara Vargas Rodríguez, titular de la dependencia. Señaló que, aunque tienen 
identificados los nombres de los funcionarios de la administración anterior involucrados por el mal manejo de los 

recursos económicos, omitió dar los a conocer debido a que todavía no se integran todas las averiguaciones 
correspondientes. ''No podemos decirlo porque son presuntos, y por ello no podemos comentar, pero ya tenemos 

perfectamente identificados quiénes son", indicó. Vargas Rodríguez refirió que desde octubre pasado entregaron a 

la Secretaría de la Contraloría y Transparencia Gubernamental y a la Procuraduría General de Justicia del Estado de 
Hidalgo (PGJEH) dos documentos en los que se aportaban pruebas del desvío de recursos. "Estoy a la espera que 

me digan qué sucede con esos funcionarios públicos que estuvieron involucrados, pero lo más importante es lo que 
venga ahora, cómo voy a combatir ese tipo de acciones", agregó. La secretaria aseguró que no dará carpetazo a 

esta situación y señaló que como funcionaria tiene la responsabilidad de dar a conocer los actos de corrupción y 

que estos no se vuelvan a repetir. (Ivet Pasquel, primera plana) 

Capital Hidalgo-Confirman 18 mdp como desvíos en el Sistema Ry Tv Hidalgo: Dieciocho y no 100 

mil lones de pesos son los que se t ienen “perfectamente ident if icados” como  desvíos  en e l 
caso de l Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo ,  a f i rmó la  secretar ia  de la  Contraloría 

y Transparencia  Gubernamenta l,  Citlal li  Jaramillo Ramírez .  En entrevista con 

representantes de medios de comunicación, la funcionaria  ref i r ió que en el  caso de la 
Contra lor ía “es un tema que ya caducó y ya se resolvió”, aunque aclaró no signi f ica un “borrón 

y cuenta nueva”.  Detal ló que la  contra lor ía concluyó con e l  proceso administrativo ,  en e l  
que detectó desvíos por 18 mil lones de pesos, se presentaron las denuncias de ley 

correspondientes  y ahora toca el  turno a la  Procuradur ía  de Just ic ia l levar a cabo las 
invest igaciones y en dado caso apl icar  sanciones. “Este tema ya caducó, ya se resol vió, se 

in ic ió la denuncia , se inhabi l i tó, se generó la  multa económica, hay una denuncia penal, meti ó 

un amparo y debemos esperar los términos de ley”, expuso. Jaramil lo Ramírez expl icó que en 
el caso de Radio y Televis ión de Hidalgo era más fáci l  ident i f icar  cualquier  anomal ía,  ya que e l 

ente es pequeño y los recursos menores, a  di ferencia de la  Secretar ía  de Educación Públ ica 
(SEPH), “que es un mundo de información”.  “No hay borrón y cuenta nueva, pero no es tan 

rápida la resolución, hay una demanda, él t iene un amparo, hay una sanción y una demanda 

penal contra Serg io Is las”,  re iteró. La t i tu lar  de la  Contralor ía subrayó que e l caso de Radio y 
Televis ión, así  como los que se sumen, deben representar para los serv idores públ icos 

(Verónica Ángeles, página 03) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
El Independiente-Busca Pachuca ahorrar 10 mdp en combustibles: Como parte de las medidas de 

austeridad, la presidencia municipal de Pachuca busca ahorrar 10 millones de pesos en consumo de combustibles 
durante el actual año, informó la alcaldesa Yolanda Tellería Beltrán. Durante entrevista en la plaza Juárez de 

Pachuca, la presidenta municipal expuso que la actual administración instruyó ahorros desde que inició funciones en 

septiembre del año anterior. Apuntó que la alcaldía disminuyó el consumo de combustibles, además de que ningún 
funcionario público tiene celulares, con lo que en los primeros tres meses de su administración obtuvo un ahorro de 

2 millones de pesos. “Ahora lo vamos hacer con más ahínco porque es necesario tener esa eficiencia, porque las 
necesidades son muchas y el presupuesto es poco.” De acuerdo con el Presupuesto de Egresos publicado en el 

Periódico Oficial de Hidalgo, la alcaldía de Pachuca estimó para este año 374 millones 743 mil millones de pesos en 

servicios personales. Además de 42 millones de pesos en materiales y suministros, 163 millones de pesos en 
servicios generales, 50 millones de pesos en inversión pública, así como 3 millones de pesos en participaciones y 

aportaciones. (Víctor Valera, página 08) 
Síntesis-Prevé Pachuca un ahorro de 10 mdp para 2017: (Susana Jiménez, página 02) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

¿A dónde lo ahorrado?: 
Primero fue el gobierno federal tras el anuncio por el incremento al precio de los combustibles, quien salió al paso 

de las críticas y las protestas para dar a conocer el plan emergente para hacer frente al gasolinazo, el cual se 
denominó "Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar". Después los 

gobernadores de al menos 12 estados han ido avisando a la ciudadanía y a todo el país cómo harán frente al alza 

de precios por el incremento de las gasolinas. Días después el Poder Judicial de la Federación que se suma también 
al plan de austeridad nacional. Por último, son los diputados federales quienes ayer dieron a conocer la cancelación 

de bonos, vales de gasolina, teléfonos celulares y viajes internacionales en clase premier para los legisladores, 
además de pactar una reducción de 25 por ciento al gasto en alimentos. Incluso, organismos como el Instituto 

Nacional Electoral ya cancelaron obras y proyectos que tenían presupuestados para este año, con motivo del mismo 
tema del ahorro que se debe hacer para tratar de aminorar el efecto de la crisis económica internacional y nacional 

que pega a todos. Otros como los partidos políticos, institutos a los que más se les otorga presupuesto año con año 

en el país, ya se "solidarizaron" con México y están por determinar la aprobación de menores partidas. Vemos pues 
a todo mundo dando avisos de que no gastarán ni derrocharán el dinero en 2017 que pareciera un contexto 

surrealista el de la actualidad, donde los más gastalones ahora serán los guardianes de las arcas. Los planes de 
austeridad son muy buenas muestras de voluntad política pero sería mejor precisar con cifras cuánto estará 

obteniendo el país de dinero con los ajustes financieros tanto a presupuestos locales como a los programas 

federales. En suma qué cifra se quiere alcanzar como para decir, ya estuvo, con el plan de austeridad. ¿Habrá 
acaso un tope para determinar que contamos con las reservas suficientes y las cantidades de dinero necesarias en 

estados y el país, para hacer frente a una crisis de precios y de recursos como los energéticos? ¿Alguien sabe 
cuánto se ahorrara cada estado o Los Pinos, y lo más importante en qué se va a usar ese dinero? Quizá es pronto 

para poder pedir explicaciones a las autoridades, pero en la posición donde nos encontramos, a una semana de la 
llegada de Donald Trump a Estados Unidos, con la amenaza latente de que proceda en contra de los acuerdos que 

benefician al país (retiro de empresas, el muro fronterizo, caída en remesas, devaluación del peso), no veo como el 

que los diputados dejen de gastar en llamadas de celular o de que los gobernadores dejen de viajar en jets 
privados, sea la salida inmediata a los problemas de México. Mucho menos, si desconocemos el destino final de lo 

que se supone se estarán ahorrando. Que pongan un gran cochinito para que echen ahí los billetes y las monedas. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
(Dejar pasar, dejar hacer, es una forma de enfrentar los problemas en que se actúa de manera 

irresponsable y no se hace nada, simplemente se nada de a muertito y se deja que el tiempo arregle 

todo, porque ya lo dice el viejo refrán que el tiempo lo cura todo o que por lo menos hace que todo se 
olvide. En el caso de la gasolina para el gobierno de Hidalgo se pudo hacer lo mismo. Dejar que el 

gobierno federal decidiera lo conducente y aquí ir tomando las medidas que se dictaran desde el 
centro. Pero lejos de eso, se actuó de manera adecuada con medidas que se dieron a conocer antier y 

que fueron bien recibidas por la mayoría, sin que faltaran los que no están de acuerdo , lo que les da 
mayor validez , porque finalmente en la democracia las mayorías mandan y en estas medidas hasta 

donde se ve, es mayor el número que las ve con simpatías y las apoyan que los que quisieran que no 

se hubiera hecho nada para tener otro tema de cuestionamiento, porque si se hace algo… malo y si no 
se hace …peor. ¿Entonces? Lo importante es que se ejerció el poder con decisión y con oportunidad, 

sin temor y con liderazgo…) 
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AL TORO POR LOS CUERNOS: 

El pueblo perdona muchas cosas a sus gobernantes, menos que no ejerzan el poder que les da en las elecciones.  

Si les da el poder es porque confían en ellos y porque piensan que con ellos en el mando las cosas irán bien y se 
tendrá la capacidad para enfrentar las tormentas, porque la sabiduría popular algo les ve a los elegidos para darles 

el cayado de los grandes pastores. Algo o mucho le vieron a OMAR FAYAD para hacerlo Gobernador, y eso que los 
hombres del poder y los grupos  que tenían fuerza en ese momento no lo apoyaron y lucharon con todo para que 

no llegara a la gubernatura por razones que ellos deben conocer bien pero que en el fondo parece que buscaban 

evitar perder sus dominios de poder en nóminas y cargos que al final perdieron  cuando OMAR ganó por la enorme 
confianza que generó con los ciudadanos que lo hicieron ganar, dicen los que observaron el fenómeno, aún en 

contra de su mismo partido en algunas regiones del estado. Es pues, el pueblo el que lo lleva a la gubernatura y el 
pueblo el que confía en él y el mismo pueblo el que ahora confiado espera que lo que propuso para enfrentar la 

crisis tenga éxito, más que nada porque HAY CONFIANZA EN EL GOBERNADOR y porque se tendrá el apoyo 

popular que no es tan fácil en estos momentos en que todo es desconfianza y dudas alimentadas por los 
profesionales de la grilla que quieren sacar raja de la crisis. Hasta donde se ve OMAR JUEGA LIMPIO y claro, no hay 

medias tintas en su propuesta. Es contundente, NO se autorizan aumentos en el transporte, habrá apoyo para los 
pasajes a personas mayores de edad y discapacitados, se quitan privilegios para funcionarios en celulares y 

gasolinas, pero no se les disminuyen salarios que son de hecho de los más bajos del país,  lo que suena lógico y 
desecha el populismo, asunto no bien entendido por quienes exigen que se les baje el salario cuando de hecho ya 

lo tienen bajo. Se eliminan viáticos al Gobernador en giras internacionales, que tendrá que pagar de su bolsa sus 

pasajes, los 180 mil beneficiados de programas sociales recibirán su paga a tiempo, lo mismo  los proveedores del 
gobierno y se colocarán a 2,600 hidalguenses en empresas del estado. Del mismo modo se busca colocar a 1,400 

hidalguense en Canadá  y con 150 millones de pesos se apoyará a emprendedores y se creará la AGENCIA 
ESTATAL DE ENERGÍA  para impulsar la producción y uso de energías alternativas más económicas, así como 

medidas para garantizar existencia de gasolina  de varias marcas y el abasto de medicamentos en los 16 hospitales 

del estado y sus 485 centros de salud, y se anunció el  envío de una iniciativa al Congreso para reducir presupuesto 
en tiempos no electorales a los partidos políticos. MEDIDAS CLARAS     Son propuestas claras que no dejan lugar 

a dudas y que han merecido después de varias horas de haberse dado a conocer opiniones en pro y en contra, pero 
que dejan claro que se tiene un gobernador que da respuesta a la crisis y encabeza una serie de medidas para 

hacer frente al problema. LOS QUE SE SUMAN Y LOS QUE RESTAN… En una hora tan difícil las respuestas son 
varias. Desde los que hablan de respuesta adecuada hasta los que no están de acuerdo, pero no mueven un dedo 

para darle respuesta. En todo caso siempre será mejor hacer algo que nada. Porque simplemente condenar o 

reprobar, pero no mover un dedo en favor del estado como que no se vale. Pero están en su derecho de no estar 
de acuerdo quienes así se manifiestan, aunque estos tampoco apunten nada en favor de Hidalgo… Los ciudadanos 

saben quiénes son. En todo caso la mayoría camina con su gobernador… mientras que los contreras de siempre 
mantienen su estilo de ver las cosas. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
Plan de austeridad ¿Se sumará CAASIM?: 

Del plan de acción que recientemente presentó el gobernador Ornar Fayad, respecto al fortalecimiento de la 

economía y las medidas de austeridad de su gobierno, algunos puntos son de efecto inmediato. Por ejemplo, de las 
recientes cinco administraciones estatales ninguna había tomado decisiones como la restricción de vales de gasolina 

que se otorgaban a funcionarios gubernamentales. Esta medida, si bien generará un importante ahorro para las 
finanzas públicas, apela a un sentir popular, pues históricamente la ciudadanía ha criticado que con recursos 

públicos se financie el combustible que utilizan los vehículos. Porque también ha sido criticado que trabajadores al 

servicio de los gobiernos, entiéndase estatal, federal o municipales, utilicen los bienes del patrimonio público para 
uso personal b familiar, peor aún, que las unidades sean abastecidas con combustible comprado con recursos del 

erario. El recorte en telefonía celular, de los aparatos propiedad de los servidores públicos, es otra medida de 
austeridad importante, pues este tipo de comunicación no necesariamente es para uso exclusivo del trabajo. Sobre 

todo porque el avance de las comunicaciones permite que todo burócrata pueda acceder a las redes digitales para 
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establecer otro tipo de comunicación, mucho menos costosa, por cierto. Esas medidas son parte del "apriete del 

cinturón" del gobierno estatal que se suman a otras tantas ya implementadas en los primeros meses de la 

administración. Una acción de impacto social inmediato se refiere a las tarifas del transporte público que habrán de 
mantenerse durante los meses por venir, y ello genera un efecto multiplicador de Control inflacionario. Porque de 

esta forma, si no sube el transporte, los prestadores de servicios o el sector comercial tampoco tendrá una 
justificación que lleve a lesionar la economía de las familias, como lo hicieron la Semana pasada algunos 

industriales de la tortilla. Esta medida se sumará a otras tendientes a evitar una carrera en el alza de precios de 

productos o tarifas de servicios, aunque creo que amén del apoyo que surja de la iniciativa privada, entidades como 
la CAASIM u otros organismos operadores de agua podrían ciar reversa a los incrementos anunciados e incluso 

promover estímulos que beneficien a la población menos favorecida, que se cuenta en cientos, miles y millones en 
todo el país. 

 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
Pedofilia tolerada: 

Mientras en otros países contactar a un menor mediante Facebook y mantener relaciones sexuales con él es 

considerado un delito grave, en México el dinero y el poder pueden hacer de esta actividad un juego. El ahora 
alcalde de San Felipe Orizatlán, Raúl Valdivia Castillo, es uno de los beneficiados de la corrupción, la 

descontextualización de legislación y de la falta de justicia. A esta práctica se le conoce como cibergrooming, el 
contacto cibernético de un menor con fines sexuales, una práctica común de un pederasta, el cual fue detallada en 

2001 en el tratado sobre cibercriminalidad de Budapest, firmado por países miembros de la Unión Europea, al cual, 
hace dos años, se adhirió México.  Hace apenas unos meses el Congreso del estado se pavoneaba de la 

modificación de la ley familiar que negaba el matrimonio (ni consentido por sus padres) de los menores de edad; 

sin embargo, la ley permite comprar la libertad a quien ha abusado de la vulnerabilidad de un menor para mantener 
relaciones sexuales, sin importar los daños psicológicos y físicos que esto le pueda ocasionar. Esto es el caso de la 

máxima autoridad de un municipio pobre, quien sin escrúpulo alguno jugó con los sentimientos de una menor para 
acostarse con ella, cometiendo un delito que hoy ha lavado con amenazas y dinero, algo común durante muchos 

años en los viejos pueblos dominados por caciques. Pero la vergüenza de nuestra justicia se traslada a la falta de 

vergüenza política, pues este alcalde ha sido defendido y arropado por el Partido Acción Nacional, para el cual el 
caso ha sido cerrado.  Así como ahora se ha negado el matrimonio a los menores de edad, la ley debe retirar al 

perdón para quien cometa estupro, para que esta clase de degenerados obtenga algún día su merecido. 
 

(Jorge Ávila, página 02  

Criterio-La Silla… 
 

El destape de Ivonne Ortega: 
El PRI nacional ya tiene a su primera precandidata a la Presidencia de México. Ivonne Ortega, diputada federal 

yucateca y exgobernadora de esa entidad, abiertamente trabaja ya para conseguir la nominación de su partido. 

No es la de Ivonne Ortega una sorpresa total. La hoy legisladora con licencia es muy conocida al interior del 
Revolucionario Institucional, donde incluso fue secretaria general del CEN. Lo que llama la atención de Ortega son 

las formas con las que se ha manejado en semanas recientes, donde fue muy evidente su interés por mostrar un 
perfil que mezcla la crítica y la propuesta, de cara a los ciudadanos, pues una de sus primeras acciones de 2017 fue 

presentar un video donde dio una serie de “respuestas” al cuestionamiento presidencial del “Qué hubieran hecho 
ustedes” que lanzó Enrique Peña Nieto en su explicación por el gasolinazo, además de subir una página en internet 

sobre el tema (https://quehubieranhechoustedes.mx/). La soltura de Ivonne Ortega ante su interés por la 

candidatura (dice que lo conversó con Peña Nieto), pero sobre todo el silencio de la actual dirigencia nacional priísta 
ante el destape de la yucateca, deja ver que el movimiento de la exgobernadora es un sondeo con la venia 

presidencial para medir las aguas en redes sociales y medios en un año donde se definirá la candidatura 
presidencial del PRI para 2018. Y, hasta ahora, todo parece ir bien. 

(Manuel Baeza, página 03) 

https://quehubieranhechoustedes.mx/
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Criterio-México en el mundo… 

 

¿Será China la muralla contra Trump?: 
Día a día el presidente electo estadunidense rompe las ilusiones de que sus dichos de campaña hayan sido mera 

propaganda y, por el contrario, las confirma creando un ánimo de incredulidad, incertidumbre, pero también de 
enojo a nivel mundial. En el panorama mundial se va destacando China como el único actor que quiere y puede 

frenar al próximo jefe de la Casa Blanca. O al menos así lo parece. El presidente francés François Hollande y la 

canciller federal alemana Ángela Merkel han rechazado las críticas de Trump por recibir inmigrantes y establecido 
que no necesitan consejo, pero no se les ve, quizá por ahora, voluntad de enfrentamiento. En Reino Unido su 

primera ministra Theresa May ha recibido la propuesta de que Estados Unidos estaría muy interesado en un tratado 
de libre comercio para ayudarla a salir de la Unión Europea, lo que en realidad suena a provocación en una ruptura 

que, sea como sea conducida, será traumática. El presidente ruso Vladimir Putin se mantiene como el único aliado, 

hasta ahora, de Trump, pero no hace ostentación y más parece que ha comenzado a dibujar los límites a la 
relación, como diciendo que no habrá una apasionada entrega. Israel también se encuentra en la lista del selecto 

club, que sin duda crecerá. Por el otro extremo, China ya comenzó a posicionarse como el único país, hasta ahora, 
con posibilidades y voluntad de enfrentarse al futuro mandatario estadunidense. Su presidente, Xi Jinping, es el 

invitado más importante del Foro Económico Mundial, participará en su ceremonia inaugural y va al frente de la 
delegación más numerosa proveniente de China desde 1979, cuando acudió por vez primera a esa cita. 

¿Tiene China razones para oponerse a Trump? Como todo en las relaciones internacionales, no hay blanco/negro 

sino tonalidades. El país asiático ha sido acusado de mantener débil su moneda y subsidiar sus exportaciones, 
acusaciones sostenidas por muchos de sus socios comerciales y que no hay evidencia de que sean erróneas. China 

mantiene que es una sola e indivisible, la política de una sola China, extendiendo una sombra de amenaza sobre 
Taiwán, donde se fue un grupo importante que no estuvo de acuerdo con la Revolución y que es ahora una 

importante economía con un puñado de países que la reconocen. Además, mantiene una serie de reclamos 

territoriales en el mar de China, una amplia región donde choca con Vietnam o Filipinas y Japón. Más allá de esos 
reclamos se encuentra que quiere hacer valer su posición de potencia regional, primer paso para comenzar a ser 

reconocida como la primera potencia mundial. Es en esos puntos donde Trump ha pisado los callos chinos, en 
particular el muy sensible de una sola China al conversar vía telefónica con los líderes taiwaneses y no desdecirse. 

Estados Unidos ha mantenido un discreto apoyo a Taiwán, pero ahora Trump lo ha proclamado, y aunque no vaya 
a ir más lejos que sus antecesores, ese cambio en la forma del discurso ha puesto a China en un grito. Las quejas 

de China se han dado a través de sus medios oficiales y el vocero de la cancillería, como haciéndole ver a Trump 

cuál es su nivel actual, pero ¿qué pasará tras este viernes en que tome posesión? China, además, ha retomado la 
estafeta del libre comercio y parece decidido a convertirse en su heraldo en una abierta crítica al insinuado, hasta 

ahora, proteccionismo comercial de Trump. Y se espera que Xi fije en Davos una posición sólida ante la inminente 
nueva política estadunidense en la materia. Para ello tiene un par de datos que la respaldan: su PIB se perfila a un 

crecimiento de 6.7 por ciento en 2016, poco más del doble del 3.1 por ciento que el FMI reconoce para la economía 

mundial, y más del triple que el 1.87 estadunidense. El discurso chino hacia Trump se basa en su fortaleza 
económica y quizá sea la muralla que lo detenga, al menos en Asia, ya que en otras regiones del mundo la 

situación es diferente, no se avizora quién se le enfrente. 
 

(Jorge Esqueda, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que El presidente estatal del PRI, Alberto Meléndez Apodaca, llamó a respaldar plenamente el plan de 
fortalecimiento económico del gobernador Omar Fayad Meneses, luego de que tanto sectores como militancia se 

habían mantenido al margen del tema del “gasolinazo”; sin embargo, el dirigente tricolor afirmó que se debe 

avanzar en torno al proyecto planteado por el mandatario estatal para que en todo momento se tenga un esquema 
de unidad partidista en tiempos de crisis. 
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:Que Mientras en Ixmiquilpan los pobladores de El Fitzhi continúan en el bloqueo permanente de la México-
Laredo, ni el presidente municipal Pascual Chárrez, ni el diputado local y ex edil Cipriano Chárrez han hecho 

acto de presencia en la zona donde afirman ser los preferidos y consentidos; el fin de semana, el coordinador de la 
bancada panista en el Congreso local, anduvo de gira artística en el estado de Puebla donde se apareció en el 

informe del gobernador Rafael Moreno Valle, mientras que el actual munícipe sigue sin presentarse ante sus 

gobernador ¡desde diciembre! 

:Que Por si las protestas contra el gasolinazo no eran suficientes, ayer, agrupaciones campesinas bloquearon la 
autopista Arco Norte con dirección a Puebla. Se reportó una manifestación a la altura de la caseta 

de Calpulalpan, así como en San Martín Texmelucan. Los trabajadores reclaman adeudos y demandan a las 
autoridades federales el cumplimiento de acuerdos y la entrega oportuna de apoyos comprometidos al agro de la 

región. 

:Que Hablando de protestas, los vecinos de Ampliación El Palmar en Pachuca realizaron un bloqueo y retención 

de unidades del Tuzobús anoche pues la modificación de la ruta alimentadora que se realizó a partir de esta 
semana les afectó en los trayectos de sus centros de trabajo y escuelas, por lo que decidieron detener por completo 

el Boulevard Luis Donaldo Colosio, provocando severo caos vial y el temor de tiendas y negocios de la zona 
quienes decidieron cerrar por la psicosis de los saqueos. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"El movimiento se ha venido disminuyendo. Nosotros pensamos que en cualquier momento se va a levantar el 
bloqueo; incluso hay gente de la propia sociedad que quiere ir a quitarlos por las afectaciones que están sufriendo, 

principalmente los balnearios” 

Simón Vargas Aguilar 
Secretario de Gobierno en Hidalgo 

 
"Se tiene que actualizar la Ley Orgánica del Estado de Hidalgo; se tiene que presentar la Ley de Rendición de 

Cuentas que es muy importante porque ahora viene una Ley de Disciplina Financiera; cada vez se va a ir 

fortaleciendo más el Código Penal” 
Citlali Jaramillo Ramírez 

Secretaria de Contraloría y Transparencia 
"Por parte de ellos (Club Pachuca) hay mucha disponibilidad porque están conscientes de las necesidades del 

Ayuntamiento; hemos llegado a buenos términos. Ya pagaron una parte el viernes, y el siguiente mes se espera 

que estén pagando la segunda parte” 
Yolanda Tellería Beltrán 

Presidenta municipal de Pachuca 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

 
Que la presidenta municipal de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, no sólo logró colocar a su hija, Paola Ludlow 

Tellería, dentro del ayuntamiento capitalino, como presidenta del DIF, sino a su vez su yerno también alcanzó 
hueso dentro de la administración municipal, quien fue colocado como titular de la dirección de Adquisiciones, una 

posición bastante comprometedora y que requiere de mucha transparencia. 
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que tres militantes relevantes del Partido Acción Nacional en el estado: Xóchiltl Gálvez, delegada en Miguel Hidalgo, 

en la Ciudad de México; Gloria Romero, diputada local por uno de los distritos de Pachuca, y Prisco Manuel 

Gutiérrez, expresidente municipal y exlegislador local, son los que aceleran a Alfredo Ortega Appendini, El Capi, 
quien contendió por la presidencia del Comité Estatal del PAN, para que éste siga adelante con la impugnación que 

interpuso denunciando irregularidades en el proceso interno pasado para elegir dirigencia, misma que ganó Asael 
Hernández Cerón y su planilla, y que a la fecha no han tomado posición. Muchos militantes de Acción Nacional 

opinan que, lejos de seguir la guerra, mejor debería darse una importante negociación que convenga a todos y 

fortalecer a su partido.  
 

que en los próximos días estará de gira en la Huasteca el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, sin que se 
conozca la agenda que cubrirá; ya se realizan los preparativos por ese motivo. Tal vez durante la presente semana 

se conozcan los detalles del recorrido.  

 
que en Mineral de la Reforma ya avanzan los trabajos relacionados con el reclutamiento de aspirantes para formar 

parte de la Policía Municipal, ya que se ofertan vacantes con un sueldo de diez mil pesos mensuales. 
 

que, en el seno del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, hoy se realizará una reunión entre 
consejeros estatales, estructuras panistas municipales y los integrantes del Comité Directivo Estatal del instituto 

político para analizar la propuesta de redistritación electoral federal que hará Acción Nacional ante el INE. 

 
que el secretario de Obras Públicas del municipio de Pachuca, Eduardo Sánchez Rubio, está subido en un ladrillo 

desde que asumió este cargo, pues se siente dueño de las calles de la capital y con ayuda de sus guaruras se pasa 
altos, se estaciona en lugares prohibidos o excede los límites de velocidad. La pregunta además es si la alcaldesa 

Yolanda Tellería Beltrán está enterada de la actitud prepotente del funcionario, sobre todo, si le aplicará alguna 

sanción. 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

La calamidad financiera carcome desde su apertura al hospital general de Tulancingo 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-JOSÉ LUIS ROMO: Con uno de los currículos más completos entre quienes integran el gabinete del estado 
de Hidalgo, Romo Cruz aprovecha juventud y conocimientos para darle dirección a la Secretaría de Desarrollo 

Económico en medio de escenarios que para otros podrían resultar hasta trágicos. Dicha experiencia fortalece a la 
entidad y ofrece esperanza para la llegada de nuevas inversiones y fuentes de empleo 

 

Abajo-JENNY MELGAREJO: Poco es lo que se sabe hasta ahora respecto a la labor realizada por Melgarejo Chino 
al frente del Instituto Municipal de las Mujeres en Pachuca. Cabe señalar que esta funcionaria ya en otros tiempos 

ambicionaba cargos de tinte electoral; tal parece que su amor por el panismo no la deja ver hacia el futuro 
inmediato y realizar acciones que verdaderamente tengan provecho social. 

 
(Redacción, página 02) 



 

13 de 19 
 

 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

CONTRADICCIONES 
En una de esas situaciones que resultan muy extrañas dentro de los organismos gubernamentales resulta que la 

Contraloría de la SEPH, luego de varios análisis relativos a los recursos de la dependencia estatal, 
fincó responsabilidades al excoordinador del Programa Escuela Segura y Prevención de la Violencia y 

el Delito de esta misma secretaría, Sabás Salinas González, debido a un faltante por la extraordinaria 

cantidad de 300 pesos y por ello ya lo citó con todo y abogado para aclarar. Lo más curioso del tema, 
aparte de advertirlo en domingo, es que entre copias y pago de notificadores hubo un gasto mayor a 

lo denunciado; nomás de puras copias fueron alrededor de 350 pesos. 
 

TRISTONES 

Manifestaron los grillitos que la actual crisis económica y sus derivados del tan mentando “gasolinazo” ya 
hicieron mella también en la capital del estado y es que varios de los desayunaderos de Pachuca, tan 

del agrado de la clase política local, hoy lucen sino vacíos muy tristes, por decir lo menos. Será que la 
reducción de gastos ahora sí va en serio y ya se piensa más en pagar estas cuentas del propio bolsillo, 

pues las facturas ya no son recibidas ni cubiertas como antes a los funcionarios públicos, menos con los 
anuncios recientes sobre la obligatoria austeridad. 

 

SEGURIDAD 
Otro punto que llama la atención es el aumento en materia de seguridad que puede observarse en todos 

los eventos de gobierno estatal, pues hay mayor cantidad de oficiales presentes y hasta vestidos de 
civiles entre la gente, con el fin de resguardar dichos actos públicos; quizá estos escenarios también 

sean resultado inminente de cara al descontento social que prevalece en todo el país. 

 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Crece percepción de inseguridad en las ciudades: Inegi: La percepción de inseguridad 

continuó creciendo en el país hasta alcanzar un máximo histórico. Hasta diciembre pasado, 74.1% de los 
mexicanos, de 18 años y más consideraron que vivir en su ciudad es inseguro. Esa tasa es la más elevada de la que 

se tenga registro desde que el Inegi inició el levantamiento de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública en 

septiembre de 2013. Adicional a ello, la sensación de los encuestados es que el problema tenderá a agravarse. En 
diciembre de 2016, un 37.4% de la población dijo que en los próximos 12 meses la situación de la delincuencia en 

su ciudad empeorará, lo que representa un aumento en el indicador de 10.8% respecto a diciembre de 2015, y más 
de la tercera parte (34.7%) indicó que seguirá igual de mal. De las 56 ciudades incluidas en la encuesta, 27 se 

ubicaron por arriba de la media nacional. Entre las urbes con mayor porcentaje de personas que opinaron que vivir 

en su ciudad es inseguro están: Villahermosa, 97.5%; Chilpancingo, 96.2%; el oriente de la Ciudad de México (que 
incluye las delegaciones de Iztapalapa, Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco) 95%; Ecatepec, 94.9%, y Fresnillo, 

90.7%. Siguen Coatzacoalcos, 90.1%; Veracruz, 89.1%; Acapulco, 88.3%; la zona norte de la Ciudad de México 
(delegaciones Gustavo A. Madero, Iztacalco y Venustiano Carranza), 88%, y la zona poniente de la Ciudad de 

México (delegaciones Azcapotzalco, Álvaro Obregón, Cuajimalpa, Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo), 86.6%. Las 

ciudades cuya percepción de inseguridad es menor son: Mérida, 33.8%; Puerto Vallarta, 40.5%; Durango, 42.2%; 
Tepic; 44%; Piedras Negras; 47%; Los Mochis, 48%; Saltillo, 49.6%; La Laguna (que incluye los municipios 

Matamoros, Torreón, Gómez Palacio y Lerdo en los estados de Durango y Coahuila), 49.9%, y Tampico, 53.5% 
(Rubén Migueles, primera plana) 
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La Jornada-Protestas contra el gasolinazo en Querétaro, Guerrero y Chiapas: La cúpula empresarial 
afirmó que las movilizaciones contra el gasolinazo, las cuales unieron a diversos sectores y grupos de la sociedad, 

fueron impulsadas por el hartazgo de la corrupción y el manejo de los recursos públicos. Hay un elemento común 
en las movilizaciones y protestas que se han dado en todo el país por parte de los más diversos sectores y grupos, 

suscitadas por los aumentos en los precios de la gasolina: el elemento común es el hartazgo frente a la corrupción 
y el dispendio en el manejo de los recursos públicos en México; el clamor para que haya un cambio efectivo y a 

fondo en ese sentido, dijo Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Por tanto, 

consideró que este año debe ser el inicio de una verdadera cruzada nacional para abatir la corrupción y la 
impunidad, y de consolidar el Sistema Nacional Anticorrupción. No más escándalos sin aclaración o en la impunidad. 

La sociedad no puede seguir cargando con los pasivos que deja la corrupción, agregó Castañón. Estimó 
indispensable la cruzada para reconstruir la confianza en las instituciones, las cuales, dijo Castañón, han sido 

socavadas hasta un punto inaceptable, con una brecha creciente entre la ciudadanía y la clase política. Indicó que 

la estabilidad y la cohesión social dependen de establecer ya un freno a la corrupción, pues es la vacuna contra 
amenazas como el populismo y la polarización social. Y no puede haber estabilidad económica sin estabilidad social. 
El presidente del CCE advirtió de que el Sistema Nacional Anticorrupción quedará como un recurso gatopardista 
más y pidió a la sociedad involucrarse en su puesta en marcha. Tenemos, todos, que involucrarnos para asegurar 

que se consolide su andamiaje institucional y operativo y, sobre todo, que funcione. Sostuvo que se requiere una 
Secretaría de la Función Pública que realmente sea un órgano de control y disciplina interno efectivo y sea ejemplo 

a seguir en los estados y municipios. Además, planteó la necesidad de una Auditoría Superior de la Federación que 

realice revisiones especiales y en tiempo real para integrar expedientes que faciliten la sanción oportuna. 
Nuevamente: pasar de la denuncia en la prensa a la denuncia ante la ley y la sanción aplicable, aseguró el dirigente 

del CCE. Entre las propuestas del organismo, Castañón pidió una fiscalía anticorrupción con autonomía plena de 
gestión para que investigue y lleve al Poder Judicial casos tipificados como delitos, trátese de quien se trate; 

representante de la sociedad y no del poder político en turno. También solicitó un tribunal anticorrupción que 

realmente sea autónomo para emitir sanciones administrativas y que sea parte en los casos que le sean 
presentados por cualquier órgano de control.  (Corresponsales, página 05) 

Excélsior- CDMX pide amparo contra gasolinazo: El gobierno de la Ciudad de México solicitó un amparo 
contra el aumento en los precios de las gasolinas, bajo el argumento  de que es inequitativo y discriminatorio dividir 

la capital del país para establecer tarifas diferenciadas. El consejero jurídico del gobierno local, Manuel Granados, 

entregó al Poder Judicial de la Federación el documento con el que se pretende que los combustibles bajen de 
precio en la Ciudad de México a niveles de diciembre de 2016. Otro argumento, explicó Granados, es que la ciudad 

cuenta con la infraestructura adecuada para que la transportación y distribución del combustible se realice sin que 
se generen mayores costos de una demarcación a otra. El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, dijo que se 

trata de una  defensa jurídica en favor de los habitantes de la ciudad: “La vamos a defender en todos los terrenos”. 

Además de la estrategia jurídica del gobierno de Mancera y de las promovidas por  los  juristas Raúl Carrancá y 
Rivas, Julián Güitrón Fuentevilla, Eduardo López Betancourt y Carlos Daza Gómez, otras 97 han sido interpuestas 

desde la Ciudad de México por organizaciones ciudadanas, campesinas y partidos, entre otros. La Suprema Corte de 
Justicia emitió un acuerdo para que las demandas de amparo contra el gasolinazo sean remitidas a juzgados de 

amparo en materia administrativa. (Wendy Roa / Juan Pablo Reyes, página web) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

GRACIAS, DOCTOR; GRACIAS, MASHA: 
Por el doctor Juan Ramón de la Fuente supe ayer de las recomendaciones que hace Masha Gessen, autora de El 
hombre sin rostro (sobre el ascenso de Putin al poder en Rusia), para sortear a los autócratas (en Latinoamérica 
difícil quien supere a Nicolás Maduro, y en México no cantan mal iluminados de recetas fáciles), entre los que 

refulge Donald Trump. En su charla radiofónica de cada lunes con Joaquín López-Dóriga, el ex rector de la UNAM 

leyó esas sugerencias y las comentó de manera luminosa. Gessen las publicó el 10 de noviembre en el New York 
Review of Books (del NYT) y son seis: 

1. El autócrata (sinónimos: dictador, totalitario, absolutista, opresor, tirano) cree todo lo que dice. 

2. No hay que tomar en serio sus expresiones de amabilidad. 
3. Las instituciones públicas no bastan para enfrentarlo. 

4. Ante cada ruindad, los afectados deben mantener y expresar su indignación. 

5. No hay que creer en los compromisos que el sujeto suscriba porque los déspotas traicionan lo que sea. 
6. Confiar en que ningún mal es para siempre... 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
La comida del lunes en Toluca: 

Cuando los tiempos se empiezan a cerrar en el Estado de México, solo el PRI tiene cartas altas, mientras el PAN y el 
PRD, a falta de cuadros, tratan de reciclar y Andrés Manuel López Obrador ya decidió en Morena. El lunes 23 se 

cierra el plazo para el registro de alianzas y todo indica que se vencerá en blanco. mYa nadie ve la de PAN-PRD por 
falta de un candidato, ahora sí que de unidad. El PRD ha mencionado a Alejandro Encinas, pero el PAN quiere 

poner pieza, aunque no tiene ninguno competitivo, como les pasó hace seis años cuando uno tuvo que reinventar al 

mismo Encinas y el otro a Luis Felipe Bravo Mena, que ya lo habían sido en 1993, cuando los derrotó Emilio 
Chuayffet. El principal peligro para el priismo en el Estado de México era esa alianza con un candidato fuerte. Pero 

sin ella, el PRI aparece como el partido a vencer, toda vez que ni el PAN ni el PRD tienen candidatos competitivos. 
Por Morena irá la maestra Delfina Gómez. En este escenario, el PRI publicará hoy su convocatoria para que la 

semana que viene, el 26, registre su candidato que llevará más que la bendición del jefe del partido, el presidente 

Enrique Peña Nieto. Por eso, el pasado lunes 9 se reunieron en Toluca el gobernador Eruviel Ávila con el dirigente 
nacional de su partido, Enrique Ochoa y, primero ellas, Ana Lilia Aguilar y Carolina Monroy, y, luego ellos, Alfredo 

del Mazo, José Manzur, Ernesto Nemer, Carlos Iriarte y Ricardo Aguilar. Allí el mensaje fue de unidad y de apoyo a 
quien resulte ungido o ungida. Que lo que pudo hacer cada uno, ya lo hizo y que ya todos quietos. A la reunión se 

sumó, a la hora de la comida, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, con el mismo mensaje. Y 

de esa mesa saldrá el candidato. Para el PRI, la falta de una alianza opositora le da el espacio, vital, que necesitaba 
para ganar estas elecciones el 1 de junio, con todo lo que significa para el partido, para el Presidente y para el 

2018.RETALES 

1. RECORTE. El ministro Luis María Aguilar Morales, como presidente de la Corte y de la Judicatura, reaccionó 
rápido y está calculando un recorte al presupuesto del Poder Judicial de mil 900 millones de pesos, por mucho el 

más alto de todos, que deja la vara muy alta a partidos, senadores, diputados, institutos y comisiones autónomas. 

¿Cuándo y cuánto?; 
2. VACANTE. Desde el 1 de noviembre, a la renuncia de la doctora Eunice Rendón por un desacuerdo con los 

fondos a la organización de Josefina Vázquez Mota, está vacante la dirección del Instituto de Mexicanos en el 
Exterior de la SRE, No sé si le habrán dicho a Luis Videgaray, porque es un posición estratégica con nuestros 

paisanos en Estados Unidos, y ahora con Trump, más que nunca; 
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3. TIEMPO. Es posible que el constituyente de la Ciudad de México llegue al plazo fatal del día 31 sin haber 

aprobado la constitución que deberían promulgar el 5 de febrero. 
 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que a la reunión de ayer de gobernadores fronterizos en Nuevo Laredo, convocada, dicen, por el panista 

chihuahuense Javier Corral, solo asistieron sus correligionarios por Tamaulipas, Francisco García Cabeza de 
Vaca, y de Baja California, Francisco Vega, además del independiente Jaime Rodríguez Calderón, para crear 

un frente que contrarreste las políticas de Donald Trump y demande cooperación federal inmediata. Sin embargo, 

pesó la ausencia de los mandatarios priistas de Sonora, Claudia Pavlovich, y de Coahuila, Rubén 
Moreira, quienes faltaron no porque su agenda no se los permitiera, sino porque, afirman cercanos a ellos, no 

fueron invitados. 

 :Que el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, estará hoy por segunda vez en cinco días en el Palacio de 
San Lázaro para explicar el gasolinazo, pero ahora en reunión a puerta cerrada con los diputados federales del PRI, 

encabezados por César Camacho. A pesar de la amplia exposición que Meade y otros cinco funcionarios 

ofrecieron el viernes ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, diputados priistas pidieron el 
encuentro con el responsable de las finanzas públicas para aclarar dudas e inquietudes que no solo ellos, sino 

también sus electores, mantienen. 

 :Que la Comisión de Hacienda de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión suspendió anoche su reunión 
de trabajo en el Palacio de San Lázaro por la más que evidente falta de quórum, al presentarse solo tres de sus 16 

integrantes: la diputada Alejandra Gutiérrez y la senadora Marcela Torres, del PAN, así como el senador Mario 

Delgado, de Morena. Priistas, verdes y hasta perredistas fallaron justo cuando el grupo de trabajo debía discutir y 
votar las propuestas para convocar a un periodo extraordinario de sesiones y, en su caso, dar marcha atrás 

al gasolinazo. 

 :Que después del sainete del viernes y la madrugada del sábado, ayer fue el día más productivo en la Asamblea 
Constituyente, que avanzó en la aprobación de cuatro artículos de la futura Constitución en poco más de cuatro 

horas. Hay que subrayar que en promedio solo hubo 80 votos de legisladores por votación (de 100 posibles), 

contando juntos aquellos a favor y en contra. 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
La gallina de los huevos de plata 

No a todos lados ha llegado la afectación por el incremento en los precios de la gasolina, algunos bolsillos aguantan 
el gasolinazo sin problema. Nos hacen saber que en diciembre pasado el líder del sindicato petrolero, el senador del 

PRI Carlos Romero Deschamps, tuvo regalos de buena calidad para sus compañeros. El legislador regaló a los 

senadores un alhajero de la famosa firma de orfebrería Talleres de los Ballesteros, con el escudo labrado y nombre 
de cada senador en plata de primera calidad. Por si esto no fuera poco, también recibieron un juego de seis tazas 

para café con escudo y nombre pintado. Ahora que se declaró que la gallina de los huevos de oro se nos fue 
secando, en referencia a la riqueza petrolera, al dirigente sindical no le quedó otra que regalar plata. 

 
La tormenta en el PAN 

Una tormenta se avecina en el PAN. Nos comentan que hoy el senador Luis Fernando Salazar narrará públicamente 

cómo fue víctima de lo que califica una traición, engaño y simulación por parte del presidente de su partido, Ricardo 
Anaya. Nos relatan que ayer todo estaba listo para que el Comité Ejecutivo Nacional del PAN anunciara que el 
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candidato para la elección en Coahuila fuera Guillermo Anaya. Sin embargo, nos dicen, que el senador Salazar tuvo 

una reunión con Ricardo Anaya, en la que le expresó su inconformidad con el proceso. Anaya, según nos relatan, le 

pidió a Salazar abrir un espacio, una tregua y le dijo que no lo “madreara”. Sin embargo, aseguran que ni bien 
había salido de la reunión, cuando los otros cuatro aspirantes a la candidatura, incluyendo al propio senador 

Guillermo Anaya, firmaron e hicieron pública una carta en la que avalan el proceso y reconocen que el candidato 
con más posibilidades de ganar es don Guillermo, por lo que a él le corresponde buscar la gubernatura de Coahuila. 

Más tarde Salazar puso en Facebook un mensaje acusando a Ricardo Anaya de querer adueñarse del partido. Nos 

comentan que de inmediato el presidente del PAN le llamó para pedirle que lo bajara, pues argumentó: “Me estás 
perjudicando mucho”. “El que me perjudicó fuiste tú”, dicen que fue la respuesta de Salazar al jefe nacional de su 

partido. 
 

La carrera por los ahorros 

Aunque en diciembre todos recibieron cuantiosos bonos y aguinaldos, lo que se vive ahora es la danza de cifras de 
ahorro y la disputa por la paternidad de las medidas de ajuste. La Mesa Directiva del Senado, que encabeza el 

senador Pablo Escudero, anunció el domingo reducción de 10 por ciento en diversas partidas de gasto, pero el líder 
de los perredistas, Miguel Barbosa, pidió ayer hacer cuentas reales y 20% de ajuste, 908.3 millones de pesos que 

se queden en la Tesorería de la Federación. La corriente Nueva Izquierda del PRD propuso ajustes y ahorros por 
142 mil millones, pero el PAN en el Senado planteó 343 mil millones de pesos. Anoche la Cámara de Diputados 

anunció que desaparecería los bonos de fin de año y el gasto en telefonía celular. Expertos en transparencia nos 

dicen que, no es desconfianza, pero hay que esperar para ver que en al caso de los bonos desaparezcan de manera 
definitiva, y no sea que a fin de año, después de las elecciones, regresen con otro nombre. 

 
¿Hay estrategia mexicana para enfrentar a Trump? 

Asesores privados señalan que el gobierno parece no tener lista una estrategia para lo que viene con la llegada de 

Donald Trump a la Casa Blanca. Nos comentan que ellos aprecian que hay mucho desorden en el tema que no se 
ha convocado a los grupos de interés para hacer equipo ni aquí ni en Washington, y lo que es aún peor: tienen la 

sensación que hay una visión arrogante de que todo está bajo control, y que la política interna tiene prioridad. 
Añaden que una mala señal, que da cuenta de una política de “Yo puedo solo”, es que ninguna firma especializada, 

ni en México, ni en Estados Unidos, ha sido convocada para apoyar al gobierno mexicano. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

VARIAS cosas quedaron de relieve en la reunión de gobernadores fronterizos de la Conago, que se llevó a cabo en 

Nuevo Laredo. AHÍ estuvieron el independiente Jaime “El Bronco” Rodríguez, de Nuevo León; los panistas Francisco 
García Cabeza de Vaca, el anfitrión tamaulipeco; Francisco “Kiko” Vega, de Baja California; y Javier Corral, de 

Chihuahua. Por parte de la Conago acudió su actual presidente, el perredista Graco Ramírez. SE EXTRAÑÓ a los 
priistas: Claudia Pavlovich, de Sonora; y Rubén Moreira, de Coahuila; que por alguna razón no llegaron. UNA DE las 

preocupaciones que marcaron los mandatarios fue el efecto que tendrá la llegada de Donald Trump a la Presidencia 

de Estados Unidos, en el flujo de la migración fronteriza. De ahí que uno de los acuerdos fue exigir al gobierno 
federal la creación de un “Fondo de Fraternidad” que les ayude a enfrentar eventuales deportaciones masivas a lo 

largo de la frontera. TAMBIÉN se vio que el horno de los gastos no está para bollos en estas épocas de protestas 
masivas contra el gasolinazo, por lo que, contrario a su costumbre, en esta ocasión no se vieron grandes comitivas 

acompañando a los gobernadores y la reunión lució más bien austera. 

POR CIERTO que sólo faltan tres días para la toma de protesta de Donald Trump y, curiosamente, muchos en 

México agradecen que, ¡por fin!, haya llegado ese momento. ¿POR QUÉ? Porque al menos nuestro país ya tendrá 
claridad sobre las medidas concretas que tomará el nuevo presidente estadounidense en lo referente al Tratado de 

Libre Comercio de América del Norte; la construcción del dichoso muro; y, claro, la deportación de paisanos. SI EN 
ALGO coinciden los analistas es que México se vio sumamente afectado por la incertidumbre de la etapa de 
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transición, alimentada por tuitazos incendiarios y nerviosismo generalizado. 

EMPIEZA el año y se vienen cambios importantes en la Suprema Corte de Justicia, donde habrá de darse una 
renovación al Comité de Gobierno y Administración. El organismo lo encabeza el ministro presidente, Luis María 

Aguilar, y es responsable de prácticamente todas las decisiones relevantes en el manejo administrativo del máximo 
tribunal. SERÁN los ministros Alberto Pérez Dayán, de la Segunda Sala; y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, de la 

Primera; quienes se integren al comité, durante los dos años que restan a la presidencia de Aguilar. EL DATO es 

importante porque ambos ministros suenan -y fuerte- como contendientes para tomar las riendas del Poder Judicial 
en enero de 2019. 

 

(Redacción, página 10) 

 


